

中世の越中・能登・加賀三州に展開する地蔵半跏像

元年（一二四九）の置賜型の板碑であるから、十三世紀中葉には本地域でも板碑が成立したとみなければならない。十三世紀前半に関東で出現する緑泥片岩製の板碑の影響を受けて、その地域なりの変化にとんだ板碑が成立することになる。

成生庄においては、前代に造立された石仏と習合し、板碑そのものを仏体とみなし、石仏をより簡略化したものとして一観面の板碑が成立するようになったものと思われる。その時期は十三世紀の中葉に求めることができよう。仏向寺の板碑は、成立期の標式であり、原崎の大仏は十四世紀初頭と推定される。

県内の在銘板碑は一一四基を数えるが、もつとも多く造立をみたのは一三二〇年より一三七〇年頃までで、この時期のものは、高さが一・五メートルを越えるものが多いが、十五世紀にはいると成生庄型の特色がうすれて小型のものが多くみられるようになる。成生庄型の板碑の推移と変遷のなかに庄園制を基盤とした中世的な体制が弱体化し、一般の民衆のあいだにも板碑の造立がおこなわれるようになつたことが示されている。

中世の石仏や板碑を成立させる信仰的な基盤やその背景、それを造立した階層などについては、さらに深く追求することができ文献資料の乏しい地域ではとくに重要である。数少ない

資料から豊かな地域の歴史を再構築する課題をかかえているといわなければならない。

註

- (1) 川崎浩良「出羽文化史料」一九四七年。
藤原良志「山形県の石材仏」(歴史考古 四号) 一九六〇年。
天童市立東村山郡役所資料館「天童の板碑」一九九五年など。
- (2) 篠崎四郎「山形県より逸出の仏像」(羽陽文化 二七年) 一九六〇年。
- (3) 川崎利夫「板碑管見」(私家本) 一九三五年。
- (4) 川崎利夫「成生庄型板碑論」(羽陽文化 一三八号) 一九九五年。
- (5) 加藤和徳「置賜地方の阿弥陀来迎図像板碑について」(「野に生きる考古・歴史と教育」所収) 一九九三年。
(^下994) 山形県天童市中里二一三一一二
(山形県立考古資料館館長)



中世の越中・能登・加賀三州に 展開する地蔵半跏像

尾田武雄

●特集 中世の石仏と地域文化

はじめに

富山県における中世石造物研究は、京田良志先生の業績によるものが多い。また石川県は故櫻井甚一先生の研究に負うところが多い。

越中の立山は慈興、加賀の白山は泰澄の開山で修験の山として知られている。立山はその太刀のような鋭い山容から古くは「たちやま」と呼ばれていた。その麓の上市町大岩日石寺には巨石に刻まれた不動明王がある。これは平安時代の山岳仏教の遺物であり、国的重要文化財にも指定されている。

鎌倉・南北朝・室町時代にはいると、中世石造物といわれる五輪塔、宝篋印塔、板碑などが立山山麓周辺や白山山麓に多く造立されるようになる。また能登半島には白山信仰などから派生した石動山修験の手による中世石造物が多く見られ

る。富山平野には、丸い川石で造った一石一尊仏の如来形仏の石仏が多く見ることができる。砺波平野や氷見地方には砂岩質の如来形物が多く見ることができる。これらはともに、南北朝期から室町時代の造立である。

そんな中世石造物に混じって、また単独に神社の片隅などに、じつと佇んでいる地蔵半跏像がある。このことについて十数年にわたり研究してきたことを報告したいと思う。

地蔵信仰と白山・立山

真宗門徒が多い。

この地方の多くでは、近世末から明治期にかけて多くの石仏が造立されたが、中世期にも中世石造物と称される五輪塔、宝篋印塔、層塔、板碑などに混じて如来形仏や地蔵の石仏が散見がある。そして如来形仏は土饅頭の上に差し込む状態で露座であり、地蔵は緻密で白い砂岩質の石材で半跏像で、神社内の室内仏である場合が多い。これらはともに明らかに近世の石仏ではなく、威風堂々として写実的で鎌倉時代から室町時代の作と思われるものが多いのである。

さて地蔵菩薩は、仏滅後弥勒菩薩が次の仏としてこの世に現れるまで、五濁惡世の無仏世界の衆生の救済を仏からゆだねられたところにあるとされている。

平安時代中葉以降の末法思想と浄土教信仰の勃興によつて民間にも地蔵信仰が広まつたとされ、また鎌倉時代には禅宗諸派が地蔵十王信仰を重ねて強調し、加えて浄土教の普及による末世地獄必定の思潮が蔓延し、多くの地蔵が造立された。

『地蔵菩薩靈驗記』『今昔物語』の地蔵説話なども喧伝されて庶民への信仰をかき立てたとされている。

地蔵信仰を布教した人々は、天台浄土教家や真言宗とそこから派生した修驗の徒とされている。そこで伯耆大山の地蔵信仰は頗著である。中世における民間への地蔵信仰の流布によれば泰澄とされている。

元亨二年（一二三二）に成立した虎闘師鍊著『元亨釈書』によれば「藏縁」なる僧のことが記されている。

泰澄二年（九五八）に淨藏の門人神興が筆記したとされる『泰澄和尚伝』によれば、白山の開山としては、越の大徳と

毘沙門の本地文殊菩薩、五郎王子の本地弥勒菩薩とある。また「白山權現講式」によると六所王子の内、禪師王子は地蔵にあてられている。

また江戸時代の長史の記した『白山諸雜事記』によれば、下白山は陀祇所（談議所）と地蔵院とに護摩堂があり、前者は天台、後者は真言であつたという。

白山信仰の拠点として知られる石川郡鶴来町白山町の地蔵堂には通称カタガリ地蔵と呼ばれる地蔵半跏像がある。これは鎌倉時代の風格を伝える堂々たるものである。これはかつて手取川の渓谷にそそり立つてゐた舟岡山の岸壁に彫り込まれていた磨崖仏である。それが明治三年から同三六年にかけて実施された、手取川七ヶ用水の取入口合併工事に伴う工事によつて切り取られ、現在地に安置されたものである。このように白山と地蔵とは深いつながりを持つのである。

これによると釈藏縁は、走ることが速く専ら地蔵号を唱えていた。別の生業は無く、白山・立山を修練の場としていた。晩年は白山に庵を作つていて、臨終のとき高らかに地蔵号を唱えたといふ。

白山の縁起については南北朝に成立したとされる『神道集』（卷六・東洋文庫本）には太郎剣御前の本地不動明王、次郎王子の本地虚空藏菩薩、三郎王子の本地地蔵菩薩、四郎

は、修驗の人々によるものが多いとされている。

ところで北陸は、東北地方とともに修驗道が盛んであった。

特に加賀の白山と越中の立山という修驗の山があるのである。

『今昔物語集』には、立山関係の説話が五話あるが、立山地獄に落ちた人が仏の力によって救済されたとするのが三話、立山に参詣して修練したとするのが二話である。第十七巻第十八話「備中國僧阿清、地蔵ノ助ケ依テ活クルヲ得タル話」の中に、僧阿清が地獄へ行つて戻つて来た話があるので、地獄で地蔵菩薩が現れて、僧阿清が「生キタル間、白山・立山ト云フ靈験ニ詣デテ」いたので生き返つたとある。また第十七巻第二十七話「越中立山ノ地獄ニ墮チシ女、地蔵ノ助ヲ蒙レル話」などがある。

これらの物語から立山の地獄のこと、そして地蔵の心受苦が描かれ、当時の地蔵信仰を窺い知ることが出来るのである。そしてその遺物として、立山の登り口である芦嶽寺には、六地蔵の磨崖仏があり、また頂上への参道脇や、室堂の付近にも中世に造立された地蔵を散見することができる。

しかし能登半島や加賀地方は、立山よりも白山信仰の影響を受けていた。富山県西部の砺波平野では、この立山と白山は同時に拝することができるが、中世にあつてはどちらかといえ、立山より白山の影響を強く受けっていたと思われる。

地蔵半跏像の石仏と白山

砺波地方

大正十三年発行の佐伯有義編『富山県神社祭神御事歴』によると、菊理媛命を祭神とする白山社は百三十二社に及ぶといふ。そのうち富山県西部つまり呉西地区には七十六社あり、多く広がつてゐる。砺波平野の南西に聳える医王山は白山と

乳白色のシルト岩質泥岩が採掘されるのが、富山県でも能登半島寄りの水見の海岸淵であることは知られていた。また砺波地方に白山信仰が入ったのは、白山からダイレクトに入るものと、能登半島の基部に位置し修験の山と知られる石動山を経由して入っている場合も多いのである。

富山県水見市は北方に石動山を臨み、東に富山湾があり、石動山信仰の影響を強く受けたところもある。ここでは富山県文化財保護指導委員田中清一氏の協力で、中世の地蔵半

水見地方

蛇のすがた」とあり白山信仰を内蔵している。寺内には元白山社も祀られていた。

このような右手に錫杖、左手に宝珠の足を踏み下げた半跏像の延命地蔵の石仏が神社のご神体として、鎮座しているかもしくは鎮座していた場合がある。福光町岩木御坊山、同町竹内熊野神社、同町湯谷八幡社、同町利波河神明社、小矢部市道林寺大山祇社、砺波市東中神社、砺波市祖泉神社、同下中条比売神社、平村上梨白山社などがある。これらはほとんど高さが三〇センチから四〇センチで、蓮座ではなく岩座であり石質が乳白色のシルト岩質泥岩である。



地蔵半跏像
(水見市上田諱訪神社)

跡像の調査をした。

この地方では、乳白色のシルト岩質泥岩でできた右手に錫杖、左手に宝珠の足を踏み下げた半跏像の延命地蔵三三体を調査することができた。ここは石材が産出地に近いためか優品が多い。上田諱訪神社では数本の巨樹に囲まれて社もなくこの地蔵だけが鎮座している。このようなパターンが広く見られるのである。この調査でいろんなことが理解できた。①正徳二年（一七一二）に加賀藩が各村の十村にそれぞれの管下の堂宮を調べて郡役所に提出させた「正徳社号帳」に記された白山社に多い、②寺院の場合、曹洞宗などの禅宗に多い、③顔面が削り取られている場合が多い、④錫杖、宝珠が欠落している場合が多い、⑤顔面が削られていることや錫杖、宝珠が欠落は人為的であることなどである。



地蔵半跏像
(砺波市祖泉神社)

同じ泰澄の開山伝承を残している。またこの地方において白山信仰と真宗の広がりも一致するものがある。この地方には重層的に白山信仰が根深く浸透しているのである。

砺波市の石仏調査を足掛かりに地元の石仏悉皆調査をした。その時、近くの祖泉神社前的小堂に入っている古様で明らかに近世仏で無い地蔵半跏像に魅せられた。それから砺波市史編纂事業に関わり、市内の神社百十社を調査した際に、このような地蔵を数体拝見した。その後、福光町の修驗の山医王のような地蔵を数体拝見した。その後、福光町の修驗の山医王

山文化調査に参加したり、また福光町の元文化財審議委員長斎藤善雄氏の配慮で、真言宗安居寺の秘仏地主地蔵を拝見したりして、砺波地方で中世の地蔵半跏像十二体を拝見することができた。

その中の白眉は、福光町の真言宗安居寺の秘仏である地



地蔵半跏像
(福光町安居寺)

主地蔵である。医王山麓から少し南の丘陵地にこの寺がある。山号は弥勒山で、伝承によるとインドから渡来した僧善無畏山を開基とし、養老二年（七一八）釈迦が造つたとされる三藏を開基とし、養老二年（七一八）釈迦が造つたとされる聖観音を携えてこの地にいたり、一夏九安居したといわれている。またそれが寺号の由来とされている。

藩政期には加賀藩の祈願所として栄え、本尊の聖観音立像は、寺の秘仏で国の重要文化財に指定されている。また前立聖観音立像は、鎌倉時代の作で県の指定文化財としてあり、古くから寺院が営まれてきたのである。

ところで、この寺には「地主地蔵」という石造の右手に錫杖、左手に宝珠、足を踏み下げた半跏像の延命地蔵がある。高さ三一・五センチ、幅は岩座の最大幅で二三・五センチであり、その彫法などから鎌倉中期より末期にかけての作とさ



地蔵半跏像
(七尾市大田海門寺)

松浦家では、愛宕社のご神体として丁重に扱われている。私が拝見したのは平成五年五月であった。桐の箱の中に安置してあつたが、光背の半分は欠け、頭部も右半分が欠落していた。それが非常に印象的に思えた。この地蔵を管理されてゐる松浦繁男さん（明治四一年生）の談によると「頭が、欠けているのは魂が抜かれているためだ」のことばに、強い印象をもつた。

七尾市大田にある曹洞宗海門寺の山門前にもこの地蔵がある。これもまた石材はシルト岩質泥岩である。

加賀地方

加賀は戦国時代に百姓の持つたる國として、一向一揆の勢力が強かつた。そのため弥陀一仏の真宗の教えが深く根を張



地蔵半跏像
(水見市稻積)

石動山は中世期以後、白山の影響化にあったとされているので、石動山を経由した白山信仰がこの氷見地方に定着したのであろうと推察できる。

ところで、富山県内でこの石材を使つた同様な像容の地蔵半跏像は、立山芦嶺寺閻魔堂前に二体、立山室堂に一体、立山玉殿に二体である。また岐阜県神岡西茂住に一体のみ確認される。県内では県西部に広く展開している。

能登半島地方

能登半島における中世石造物の調査は故櫻井甚一氏の業績が大きい。氏はきめ細かく調査報告され各市町村史などをなぞるように、彫刻家藤井治紀氏とともに調査を行なつた。ここには珠洲郡内浦町不動寺の地蔵半跏像はシルト岩質泥岩で



地蔵半跏像
(志雄町散田)

の神仏分離のとき、山岸弥一郎に預けられた。現在、山岸一郎が所蔵している」とある。その後山岸家が無住になり、近くの松浦家が管理保管することになったのである。

あるが、数体の他はやや違うように思われた。ここでは十九体調査することができた。

志雄町散田は能登半島の西側基部に位置している。この町の中央部に散田地区がある。散田には、山岸、室野、金谷の三つの垣内があるが、そのうち山岸にこの地蔵がある。この地蔵は、元旧家で十村役であった山岸一郎宅（通称弥与ドン）にあったもので、現在は松浦繁男宅にある。これはもと愛宕社のご神体といわれている。『石川県志雄町史』（昭和四九年発行）によると「山岸愛宕社 藩政期には『氏神、釈迦・地蔵』となつており、山伏金性院が支配していた。明治

つていたところもある。そんな土地柄であるが、加賀地方の白山麓、白山信仰の拠点である鶴来町には、中世石造物を多く見ることができる。
石川郡鶴来町は、手取川の中流でその扇頂部右岸にある。古代から靈場白山の登り口として知られ、加賀一宮白山比咩神社や金剣宮などがある。鶴来町そのものは、この門前町として開けたものである。白山町にあるカタガリ地蔵は、一宮駅から百メートルほど南に行つた道路脇の小堂に入っている。この石仏に関しての論稿は多くあるが、本格的に取り上げられたのは藤原（京田）良志氏の「加賀・鶴来町の磨崖仏」（史跡と美術）第二八〇号（昭和三二年稿）である。

その後、京田良志編『日本の石仏5 北陸編』（京田良志氏は「北陸の磨崖仏」、櫻井甚一氏は「加賀の石仏」）で詳細に述べられている。また『鶴来町史 歴史編』（平成元年発行）、林信一氏の『石仏の古里 鶴来』（昭和四六年発行）など、地元からの報告がある。

これらを総合すると、かつてこの石仏は手取川の渓谷にそり立つていた、舟岡山の岸壁に彫り込まれていた磨崖仏であつた。それが、明治三年から始まつた手取川七ヶ用水の取水口合併工事に伴なう道路新設工事によつて切り取られ、現在地に安置されたものである。またそこは、「妙法の石室」

伊奈石の月待五輪塔

●特集 中世の石仏と地域文化

関東地方で「板碑」といえば、秩父で産出する青石の板碑というのが常識であろう。しかし千葉県で下総板碑がみられるように、武藏の国にも分布する範囲が狭いながらも、東京都あきる野市で産出する硬砂岩の伊奈石で造られた板碑が現存する。

伊奈石の板碑などというと、石仏を研究調査されている方でもおそらく初耳だろう。地元でさえ知らない人が多い位だから無理もないが、武藏国では青石の板碑があまりに有名なために、伊奈石板碑の存在感が薄い。

あきる野市伊奈を中心には伊奈石の産地があり、多くの石工が住んでいた。伝承では、信州・伊那の石工が伊奈に移ってきたという。『新編武藏風土記稿』にも、伊奈村の条に「往古信濃国伊奈（那）郡より石工多く移り住んで、

専ら業を広くせし故に村名になせり」と記されている。現在伊奈・上平庚申堂の版本を保管している中村清一さんの話によると、中村家の祖先は、信州伊那から移ってきたという伝承があるという。文字こそ「伊那」と「伊奈」の違いがあるが、同じ発音である。

現在、伊奈石板碑は、五〇基ほどの分布が明らかになつている。私もその中の一〇基をみていて、完形のものでも高さが六〇センチ前後、幅が二〇センチ前後、厚さが八センチ前後で、いずれも小型のものばかりである。伊奈石の性質上青石のものに比べて厚みのあるのが特徴である。主として上部に弥陀三尊の種子を刻んでいるが、「**ム**」や「**モ**」など一尊種子のものもみられる。青石板碑に比べて小型、その割りには厚みがあることから、伊奈石板碑を「駒型板碑」と

があつたところとされている。「加賀志徵」によると「此石室は、今神主町より鶴来へ出る往還脇なる、舟岡山の麓の塔の邊なる岩窟にて、岩に仏像を彫刻せり。此仏像かたがりたる故に、カタガリ地蔵と称し、塔の邊ならば九重塔の穴ともいへり。此仏像は地蔵のさまに似たれど、能見るに地蔵にあらず。彼泰澄が像にて、此石室に行ひ居たる比、自ら彫刻したるよしいひ伝へり。」とある。

また近世前期に白山宮の惣長吏澄意が著わした『白山諸雜事記』にも「妙法の石室」やカタガリ地蔵のことが記されている。ところでこのカタガリ地蔵は、像そのものは、岩面に半肉彫りされ、顔面は薄く削られ、宝珠の頭部や宝珠が欠落している。岩座に坐る姿は、堂々としている。櫻井甚一氏は、この造像を鎌倉時代と推定されている。像脇に五輪塔が追刻



かたがり地蔵
(石川郡鶴来町白山)

されているが、これは明らかに、後刻である。
このカタガリ地蔵に、小石を供えると足の病気が治り、箸を供えれば歯痛が治るとされている。

加賀地方には、このほか金沢市伝燈寺町の臨濟宗傳燈寺に「身代り地蔵」がある。これなども同じ像容の地蔵である。

おわりに

越中・能登・加賀における中世における地蔵半跏像を求め歩いたが、氷見地方を中心とした富山県西部、能登半島それに白山麓にそれが多く展開していることがわかつた。しかしそれらのほとんどは、顔面が削り取られ、錫杖、宝珠が取られているのである。これらは志雄町で聞いた「頭が、削られているのは、魂を抜かれているためだ」と説明されたことが気にかかるのである。

これは、シルクロードのバーミヤン渓谷の大磨崖仏が、異教徒によつて破壊されているイメージと似ていると思われる

のである。

(T 939 -13)

富山県砺波市太田一七七〇

(理事)

●97年9月発行

石仏巡り入門

見方・愉しみ方

日本石仏協会編

〈発行〉大法輪閣

定価(本体)一九〇〇円

待望の石仏入門書が刊行されます。どうぞご期待ください。

わがいのち「阿寒に果つ」とも



目野原冬子／編 1952年4月阿寒湖畔の雪の中から、黒いオーバーの少女の凍死体が発見されました。天才少女画家と呼ばれた18歳の加清純子さんでした。彼女の物語は、当時恋人だった作家・渡辺淳一氏の小説『阿寒に果つ』の中で、見事に描かれ語り継がれてきましたが、その作品のほとんどは行方が分らなくなっていました。姉の日野原さんが全国に散っていた遺作を探して、そのミステリアスな短い人生の軌跡をよみがえらせた、胸を打たれる遺作画集。絵35点、文/渡辺淳一・小松伸六ほか。

青娥書房 ■ 定価 本体 1942円

自費出版を承ります
お気軽にご相談ください

誰もがさまざまな手法で自分を表現する時代です。出版物による自己表現は、その表現の独自性と記録性もさることながら、活字や写真の一人歩きというか、著者には思いもよらぬ展開や反響があり驚きの連続です。

- 出版したい本の内容 (できるだけ詳しく)
- 原稿枚数、写真・図版枚数 (カラー、モノクロわけて)
- 予定出版部数
- 判型 (B6判・A5判など)、体裁 (上製・並製など)
- いつ頃出版したいのか
- その他の希望 (書店頭での販売を希望する・贈呈先への発送を代行してほしいなど)
- などをお知らせください。誠意をもってご相談承ります。

編集後記 日本の中世を宗教史の観点から一瞥すると、山岳密教・修験に象徴されるように、歴史上もつとも奔放な展開がみられた時代とすることができましょう。石仏の観点からみれば、鎌倉期に板碑や五輪塔そして無縫塔が、南北朝から室町にかけては阿弥陀・地蔵を像容とする石仏が造立されていき、こうした石仏とその信仰がやがて近世庶民文化の代表へと成長します。今回はそのような庶民文化史上特筆すべき石造文化史の黎明期ないし確立期にスポットをあてました。

無縫塔に関する嘉津山氏、板碑関連の川崎・新島両氏、地蔵の尾田氏、五輪塔の石川氏、中世民間信仰に関する野村・山口両氏の論文・論考などいずれも本特集ならではのものになりました。なお欲をいえば中世石仏が置かれる現況の、地域とのかかわりにもう少しふみこめたら、と思いました。(石塚記)

中世石仏の特集はかたいものが多くなるのは当然なので、バランスを考えて半分は読みやすい調査報告と情報・連載でまとめました。今回新入会員さんに会誌に対するアンケートをお願いしたところ、特集・一般論考に対してもむずかしいがおもしろいという多くのご感想をいただきました。ちょっと固いのではというご意見もありましたが、この点は書店販売ということも考慮して、バランスをできるだけとていく努力したいと思います。石仏交流・広場・はがき通信の各欄にはぜひお近くの情報を随時おくりください。疑問の石仏などもご発表ください、解明に努力いたしました。まだ解らないことが沢山あります。皆さまの努力と経験で、より実りある研究ができるのを願っています。(坂口記)

日本の石仏

1997年秋 第83号

発行 日本石仏協会

発行元

青娥書房

Tel

○四二九一七一一六八三五

FAX

○四二九一七二一八四九四

(郵便振替口座)

〇〇一八〇一一五三二一四

日本石仏協会

会長 坂口和子

本部

〒357 埼玉県飯能市小瀬戸二九

ISBN 4-7906-0168-4 C 1039

※定価は表紙に表示しております

© 1997 Nihonsekibutsukyokai

Printed in Japan

FAX

○三(三三六四)一〇二四

郵便振替

○一九〇一一一一四〇〇

電話

○三(三三六四)一〇一三

印刷製本

廿光舎印刷(株)